
女性沙龙奇妙夜有感
教育学院 17级学前教育 张璐媛

伴着初夏

的晚风，带着

美好的心情，

我参加了“图

书 馆 奇 妙

夜———遇见更

好的自己”女性交流互动沙龙的第二期活动。本

期活动的嘉宾是我校现任体育教学部办公室主

任———吕梅老师。初见吕老师，我就有种“伯牙

遇子期”的感觉，老师特别平易近人，跟我们完

全没有代沟，跟我们在一起谈天说地，给我们的

感觉更像是老友一般。

我很喜欢吕老师的性格，感觉我跟老师属

于“同一路人”，是性情豪放但又不失原则，待

人真诚，助人为乐的一类。所以带着这份意想

不到的欣喜，我们开始了本期沙龙活动。开场

第一段话，老师就告诉我们：“人要像树一样

成长，深深地扎根，无论寒风呼啸，电闪雷

鸣”。这句话深深地点醒了我，做为一个农村

女孩身上应该有的韧性与责任。生活就是这

样，你必须有顽强的生命力，不然，你终将被

社会的洪流淹没。随后，老师第一点就准确的

找到了当代学生的最大软肋“学习”来进行分

析，提到了“积极性”、“主动性”、“坚持”等现

在大多数同学所缺失的品质性词语。通过这

一点我深刻地体会到：“每个人要走什么路，

都是自己选择的。至于努力，自己知道就好

了，不是做给别人看的。你在消磨时光的同

时，时光也在消磨你，而最后的失败者，肯定

是我们！”老师还跟我们一起讨论了“生活”，

通过交流我真正的理解了什么叫“爱之深，严

之深”，正是因为老师对我们无可挑剔的爱，

才会对我们要求完美，让我在离家很远的地

方找到了“家”的温暖与

感动。

我们还谈到了“理想

与梦想”，老师让我们思

考两者的区别。我想，我们都是“成年人”了，应

该知道自己想要什么。老师说“现实是理想最

真切的体现”，这一句话真的是戳到了我的心

坎里。实际上，我是带着沮丧的心态进入大学，

直到现在都没有完全走出高考失利的阴影。今

天这句话突然点醒了我，其实人生路还长，我

还有机会，我的理想也还有机会！瞬间我觉得

自己的世界又多了一道亮光。最后老师还谈到

了“读书”，对这一点，我深有感触，腹有诗书气

自华说的一点都没错，作为女子院校的大学

生，我们应该通过书香培养自己知性、优雅的

气质美。我们不仅要会读书，还要读好书，批判

性的接受知识，不断提高自己的知识文化素

养，培养出一个心有一片海的完美自我。

这次沙龙让我真切的体会到了“听君一席

话胜读十年书”的意义，其实，生活就是这样，身

体和灵魂总要有一个在路上，每次交流都是我

们灵魂之间的惺惺相惜。很感谢通过这次沙龙

遇到了你们，遇到了吕老师。

我们每一个人，都应该像树一样的成长，即

使我们现在什么都不是，但是只要你有树的种

子，即使你被踩到泥土中间，你依然能够吸收泥

土的养分，自己成长起来。这是老师留给我们的

话，只有用心品味才能真正的理解到话语中的

精髓。好看的皮囊千篇一律，有趣的灵魂万里挑

一，愿每一位女院人都可以寻找到自己灵魂深

处最优美的一点，为了自己的理想、生活不懈努

力。相信成功贵在坚持！

（本文系女性沙龙第二期活动感想）
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电影《黄金吋代》里有一段台词：“人

一生选择的事情非常少，没法儿选择怎

么生，也没法选择怎么死，我们唯一能选

择的两件事，第一是我们这一生怎么爱，

第二是我们这一生怎么活。”而参与“探

寻桃花源”这个活动，正是我选择了一

直以来想做的一件事，于是我用一个月

的时间去完成，并想分享我在本次活动

中的感想。

第一次去的时候我比较害羞，不知

道看什么书，看到有关法律的就翻阅了

一下，看到有关青少年犯罪预防的，还认

真的做了笔记。后来刑法的作业就正好

有这个课题，我就立刻用到了，感觉特别

幸运。一直喜欢看杂志，记得当年在高考

前夕，我在高中活动室每期不差的看完

了《青年文摘》和《意林》，那时的杂志大

多都是旧的，翻开时必须小心翼翼，不然

一个力大就破坏了。那些杂志陪伴我渡

过了高考复习时的艰苦日子，在重重压

力下带给我了一丝难得的轻松。

说来也是缘分，在参与阅读活动时，

我在 2013年的《意林》合刊上看到了一
篇文章介绍蒋琬的大度慈悲。作者用《淮

南子》中的话赞美他：大足以容众，德足

以怀远。意思是真正的君子可以以一颗

宽怀之心对待别人的蜚短流长甚至诋

毁。有这么两件事，作者着重讲了，一是

蒋琬得知小官杨敏在背后议论自己糊涂

至极后没有生气反而劝杨敏上司不要惩

治他，二是蒋琬在杨敏犯错囚禁后查清

缘由如实上报并且为他求情。初读罢，我

也为蒋琬的慈悲感动，如此不计前嫌的

人少见啊。可是后来无意看到这样的一

个评论，另一位作者说，蒋琬的确是个好

人，但是他有不该之处，一是在得知自己

被诋毁时反而劝其上司不要责怪杨敏，

看似和谐但这却是助长了不正风气；二

是在杨敏犯错囚禁时为其求情，蒋琬作

为一名朝臣理应秉公职守，但是他却不

顾律法规定，插手不属于自己管理的杨

敏之事，还打破律法的严格要求，杨敏具

体怎么判应按照具体条文而不是蒋琬的

几句话。我当时很是激动，感觉被固化的

思维像是猛地被敲打了一下。

在看到这篇文章之前，我自诩学过

辩证法可以用一分为二的方法待人接

事，也可以在弟弟妹妹面前回答“歪脖子

树和高大的树要砍哪个”的问题时，告诉

他们“你们为什么不想想为什么要砍

树”。但实际上我已经缺失了这部分能

力，就像那次交流会上老师告诉我的“如

果想要源源不断的输出就必须要有永不

停歇的输入”一样，我已经很久没有完整

的去思考一本书了。这次，我从这两篇文

章中看到了我缺少的东西，并为自己没

有考虑到这个问题而羞愧，因为原本我

是可以想到的。

让一个人与众不同的，是头脑里的

思想和内心的光芒。就像董卿，《中国诗

词大会》里的她，是个充满才情的女子。

在第二季第六场，董卿情不自禁的念出

叶赛宁的《我记得》中的“当时的我是何

等温柔，我把花瓣撒在你的发间，当你离

开，我的心不会变凉，想起你，就如同读

到最心爱的文字，那般欢畅。”这就是时

间的积累而形成的由内而外散发的诗

意。

有人曾问，你坚持过最久的事情是

什么？之前我很羞愧，一个半吊子的写手，

不入流的画手，不着调的歌手，不靠谱的

乐手……好像，我没有什么值得骄傲的。

但我看到这次活动的海报后，我想我可以

去参与，于是我就去坚持阅读，去付出行

动，董卿说的，“你在读书上花的任何时

间，都会在某一个时刻给你回报。”

一开始对于这个活动，同学说时间

太久战线太长，太浪费时间。在央视《对

话》栏目中，一位大四女生提问：“现在

社会上都说学得好不如嫁得好，请问是

否有道理？”主持人王丽芬老师说了一

句让所有人震撼的话，“别让时代的悲

哀，成为你人生的悲哀。”所以我庆幸，

用本来可以在宿舍睡觉玩手机的时间

去参与了这个活动，很值得。我已经习

惯做摘抄笔记了，也重新写起了文章，

每天晚上还会看一个小故事分析构思，

感觉现在的我就像海绵，可以去储备更

多的水和知识。

大冰曾经说过一句话：愿你我可以

带着最微薄的行李和最丰盛的自己在世

间流浪，既能够朝九晚五，又能够浪迹天

涯。而我希望自己可以一直活在书海中，

不忘初衷，终可以等到桃花落满南山，桃

园一片温暖。

（本文系“探寻桃花源”活动感想）
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本次沙龙交流会，我有

幸倾听了赵启鹏老师的漫

谈。听着老师的讲述，我不自

觉地切断了虚幻而复杂的网

络空间，跟随着一篇篇古文

古诗，走进《诗经》“蒹葭苍

苍，白露为霜，所谓伊人，在

水一方”的情景深处，一起探

讨感悟深深的企慕和求而不

得的惆怅情感；走进孟郊《游

子吟》体会深挚的母爱和不

舍情感；走进鲁迅的《两地

书》，了解他严肃的背后的故

事……

老师讲解的阅读感悟，使得我自己

平日里急躁的心也慢慢放缓了下来。我

体会到，多阅读会丰富自己的情感世界，

让自己更有温度；其次，会健全人性，使

得自己更完美；最重要

的，还会培养独立思考

精神，让自己学会思考。

虽然阅读不可以改变人

生长度，但可以改变人

生的宽度，阅读不可以

改变人生的起点，但是

可以改变人生的终点。

人生在世，要让自己活

得精彩，就得尽可能拓

宽自己人生轨迹的宽

度。除了大量阅读，还

要学会辨别各类书籍，可以使得读书的效率大大增加；还要学

会精读，能充分汲取书的营养。

经过老师的讲解，我感觉如果一生中能做到：有温度、有情

趣、会思考这九个字，那么人生就会更精彩，生活就会更加有意

义，正如郑燮所说：“读书数万卷，胸中无适主，便如暴富儿，颇

为用钱苦。”也正如“读万卷书，行万里路”般，大量读书会丰富

自己的阅历，让自己心胸更广，让世界更多彩！

一场交流会下来，大家有说有笑，互相探讨人生疑难困惑，

互相解答读书之事，不知时间又过得如此的快。沙龙座谈让我

收获颇多，感悟颇深。或许，在以后的大学时光里，我会把有温

度、有情趣、会思考这九个字装进我的生活里，更多更广地阅读

好书，让自己的大学生活丰富多彩！

（本文系女性沙龙第三期活动感想）

欢迎扫码加入女图阅读推广互

动群，与志同道合的书友们相聚在

一起谈论文学、憧憬梦想、畅聊人生。


